

III. PANEL INTERNACIONAL: MUJERES DE FRONTERA



Madgalena Martín, Olga Figueroa, Susana Lugo y Gisela Elizabeth Spasiuk

ESPAÑA-PUERTO RICO-PARAGUAY-ARGENTINA



**Seminario Internacional de los espacios de frontera
V GEOFRONTERAS**
"Territorialidades y Sujetos transfronterizos"
Compiladores: Norma Oviedo, Diana Mabel Arellano y Froilán Fernández

SUMARIO

Panel Internacional: Mujeres de frontera (UMA-UNI- UMET-UNaM)

Moderadora: Norma Oviedo (UNaM - Argentina)

Presentador: Juan Antonio García Galindo (UMA - España) | Pág. 51-52

Panelista 1 - Magdalena Martín (UMA - España) | Pág. 53-58

Panelista 2 - Olga Figueroa (UMET - Puerto Rico) | Pág. 59-61

Panelista 3 - Susana Lugo (UNI - Paraguay) | Pág. 62-66

Panelista 4 - Gisela Elizabeth Spasiuk (UNaM - Argentina) | Pág. 67-71



Seminario Internacional de los espacios de frontera
V GEOFRONTERAS
"Territorialidades y Sujetos transfronterizos"
Compiladores: Norma Oviedo, Diana Mabel Arellano y Froilán Fernández

PRESENTADOR UNIVERSIDAD DE MÁLAGA ESPAÑA JUAN ANTONIO GARCIA GALINDO

Buenas tardes. Vamos a dar comienzo a esta sesión de esta tarde que es una tribuna transatlántica que ha organizado dentro del seminario internacional del espacio de frontera el Aula María Zambrano de Estudios Transatlántico. Yo quiero agradecer en primer lugar, en nombre del Aula María Zambrano de Estudios Transatlántico (AMZET), agradecer al Geofrontera la oportunidad que nos brinda para participar en esta sesión. Agradezco también a la facultad y su decana, su recepción y acogida como siempre extraordinaria, es la segunda vez que estoy en esta facultad, no es la primera y por tanto ya empiezo a sentirme ya muy cómodo en este contexto como ya lo estoy con el resto de la Universidad de Misiones. Quiero felicitar a los organizadores, me parece que mantener una quinta edición de Geofrontera, un seminario internacional de estas características en un entorno en el que nos encontramos con tres países que conforman la denominada triple frontera en un sentido amplio del término geográfico; parece un reto importante que creo que hay que seguir ayudando e impulsando para que continúe la reflexión y el trabajo académico sobre estos espacios. Yo soy de los que piensan que la universidad es una herramienta fundamental para el cambio y que considera que a través del estudio y la investigación podemos aportar mucho al desarrollo de nuestras comunidades.

Quiero señalar es una oportunidad para Aula María Zambrano de Estudios Transatlánticos que tiene en la UNaM sede propia, que tiene ya en Encarnación su sede propia también

constituida mediante acuerdos y que en esta mesa va a reflejar ese espíritu de cooperación, espíritu colaborativo que trata de caracterizar a las personas y los grupos de trabajo que integran esta red, que es lo que somos en definitiva. Somos una red de aulas de estudios transatlánticos preocupados por la reflexión de todos los espacios iberoamericanos, sobre todo por la que atraviesan nuestros pueblos. En verdad, que la situación actual es de una crisis generalizada y global que nos hace estar atentos (es una obligación de los académicos estar atentos a lo que pasa) así de alguna manera podemos intervenir en esas realidades a través de nuestro trabajo que no es más que la de investigación, la de formación y la transferencia de conocimiento.

Para hablar sobre el tema de hoy mujeres de frontera que es una de las problemáticas más importantes a las que debemos dedicar el tiempo, estudiar y analizar la situación de la mujer; algo con los que nos hemos extendido hace un momento charlando con la decana en su despacho, porque consideramos que es un tema fundamental para el desarrollo de los pueblos y sobre todo en este caso en un contexto de frontera donde se dan también una serie de circunstancias. Yo recuerdo algunos trabajos del profesor Abínzano (que tenemos la suerte de tener aquí) en los que él habla precisamente sobre los espacios de frontera como espacios donde se desarrolla o hay que desarrollar la cultura de la integración. Quiero añadir, coincidiendo absolutamente con él, que en esos espacios también se puede desarrollar



**Seminario Internacional de los espacios de frontera
V GEOFRONTERAS**

"Territorialidades y Sujetos transfronterizos"

Compiladores: Norma Oviedo, Diana Mabel Arellano y Froilán Fernández

ampliamente *una cultura de la internacionalización*, en el buen sentido. Para hablar sobre estas cuestiones tenemos a la profesora y decana de esta facultad *Gisela Spasiuk*, a *Susana Lugo* profesora de la Universidad de Itapúa, a la profesora *Olga Figueroa* de la Universidad Central de Florida con Sede en Puerto Rico que pertenece al aula María

Zambrano de Estudios Transatlánticos y a *Magdalena Martín* que es directora del aula catedrática de Derecho Internacional de la Universidad de Málaga que representa a otras de las patas de esta red. Sin más preámbulo les doy la palabra a mi colega, *Magdalena Martín*.